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• L’article est un déterminant du nom qui s’accorde avec lui en 
genre et en nombre. 

• C’est l’article qui fait qu’un mot de n’importe de quelle 
catégorie grammaticale (infinitif, participe, adjectif, etc.) 
passe dans la catégorie du nom. 
Ex: le rire, le rouge, etc.

• Il y a trois sortes d’article:

– L’article défini
– L’article indéfini
– L’article partitif
– (Absence d’articles)
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Les articles définis
• L’article défini dirige l’attention sur une personne, un objet ou une notion, 

déjà connus, soit parce qu’ils sont présents dans le texte, soit parce qu’ils 
sont présents dans la pensée.

• Formes:

– Il n’y a pas d’élision avec un, huit, onze. →  le un, le onze, le huit.

• Attention aux articles contractés:

de + le  → du
de + les → des
à + le → au
à + les → aux
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• Emplois

• Devant les noms de famille
Ex: Nous sommes invités chez les Windsor. ( le nom de famille ne prend pas 
de –s)

• Devant les noms d’habitants de pays ou de ville
Ex: Les Parisiens ont fait match nul face aux Munichois.

• Devant les noms de continents, de pays, de régions, de montagnes, de 
mers, de fleuves, de grandes îles.
Ex: Je ne connais pas le Japon. / La Seine traverse Paris. 

• Devant les dates, les noms de fêtes, de saisons
Ex: La Toussaint tombe un samedi cette année. / Le printemps est souvent 
pluvieux dans cette région. 

• Devant les adjectifs de couleur, pour former des noms de couleur
Ex: Le bleu est sa couleur préférée.

• Devant les superlatifs
Ex: C’est la plus belle fille du monde. 

• Dans certains cas, devant un nom de jour ou de mesure, avec une valeur 
distributive
Ex: J’ai mon cours de piano le mardi (chaque mardi) / J’ai payé les tomates 3 
euros le kilo (chaque kilo) 

• Devant des noms de nombre, il indique une approximation
Ex: Ils m’ont dit qu’ils passeraient vers les huit heures du soir ( =un peu 
avant ou un peu après huit heures)
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Les articles indéfinis
• L’article indéfini extrait un élément d’un ensemble que l’on peut compter. 

Il introduit à l’existence un être, une chose ou une notion.

• Formes

• Attention aux changements:
– À la forme négative absolue: un, une, des → de, d’ + voyelle 

Ex: J’ai des oignons → Je n’ai pas d’oignons.
– Des + adjectifs + nom: des → de, d’ + voyelle

Ex: Nous avons passé des vacances bien reposantes → Nous avons passé 
d’excellentes vacances. MAIS des jeunes filles, des petits 
pois, des grands-mères…(noms composés) 

– De (préposition) + des → de, d’ + voyelle
Ex: J’ai des outils  MAIS J’ai besoin d’outils plus perfectionnés.
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• Emplois

– Valeur généralisante → appartenance à une espèce
Ex: Un homme est un bipède (n’importe quel homme)

– Valeur de présentation →  personne ou objet réel que le locuteur 
présente pour la première fois.
Ex: Un jeune homme a sonné à ma porte aujourd’hui. Le jeune homme…

– Valeur de l’adjectif numéral 
Ex: Il a un ami.

– Valeur « particularisante » → si le nom est accompagné d’un adjectif 
ou d’une expression ou relative à valeur d’adjectif.
Ex: Dans la vie, on rencontre des gens généreux et des gens égoïstes.

– Valeur emphatique →  à la valeur de réalité s’ajoute une valeur de 
qualité ou une valeur de quantité.
Ex: Il y avait un monde!
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Les articles partitifs
• L’article partitif extrait une partie d’un ensemble. Mais avec l’article 

partitif, cet ensemble est indénombrable, on ne peut le compter. 

• Formes:

– * la plupart des grammairiens classent « des » uniquement dans les indéfinis. Cependant on peut se poser la 
question:

• Il y a des étudiants qui manifestent sur le boulevard (certains étudiants → indéfini) // Ce sont des 
étudiants de mon cours! ( une partie prise d’un ensemble →  partitif?)

• Attention aux changements:
– À la forme négative absolue: du, de la, de l’ → de, d’ + voyelle 

Ex: Voulez-vous du sucre? Non, merci, je ne prends pas de sucre.
– De (préposition) + du, de la, de l’ → de, d’ + voyelle

    Ex: La carafe était pleine *de l’eau → La carafe était pleine d’eau.
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• Emplois

– L’article partitif singulier ne s’emploi que devant des noms de matières 
et des noms abstraits qui renvoient à des éléments que l’on ne peut pas 
compter. 
Ex: du sucre / de la farine / de l’alcool / de l’eau 

   du courage / de la force / de l’espoir / de l’énergie / de la musique 
– Remarque: ces groupes nominaux sont rarement en position de sujet. 
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Absence d’article
• On omet l’article dans certains cas: 

– Après la préposition « de » qui marque la quantité, la caractéristique, la 
matière ou l’origine avec les noms de pays ou des régions féminins.
Ex: un verre plain de vin / une table de jardin / un vase de cristal / 
Nous venons de Pologne. 

– Après la préposition « à » pour marquer une qualité, une 
caractéristique, un usage.
Ex: des bateaux à voile / une robe à fleurs / des verres à eau

– Après certaines prépositions pour former des locutions adverbiales.
Ex: Il a agi avec rapidité / On travaille en silence.

– Après certaines prépositions pour former des compléments de manière. 
Ex: Il roulait à bicyclette. / Il ne se déplace qu’en avion. 

–      Avec la préposition « sans » ou « avec »
     Ex: Vous voulez une chambre avec télévision ou sans télévision?
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– Avec des expressions coordonnées par « et » ou par « ou »
Ex: Regarde le menu! Est-ce que c’est fromage et dessert? -Non, c’est 
fromage ou dessert.

– Avec la négation « ne … ni…ni »
Ex: Je ne bois ni vin ni bière  MAIS Je ne bois pas de vin ni de bière.  

– Dans des locutions verbales
Ex: Elles ont faim / J’ai peur. / Ils ont soif. MAIS J’ai une faim de 
loup. 

– Avec les noms attributs (généralement des noms de profession)
Ex: Il était professeur, musicien, etc. MAIS Il était un vrai musicien.

– Dans les énumérations
       Ex: Tables, chaises, tableaux, tout avait disparu. 

–  Dans les adresses
        Ex: Il habite rue du Commerce.
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Attention à la Prononciation !

• Articles définis
Le → [ l@]
Les + consonne → [le]
Les + voyelle → [lez]

• Articles indéfinis
Un + consonne → [29]
Un + voyelle →[29n]
Une → [yn]
Des + consonne →[de]
Des + voyelle → [dez]


